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С наступлением осени жара переместилась в политическую
сферу. Пережитые недавно катаклизмы заставляют общество
более ответственно оценивать то положение, в котором оно ока-
залось. В статье «Некомпетентность власти сжигает Россию» уже
говорилось о прямой ответственности чиновничьего аппарата за
ту катастрофу, которая охватила страну прошедшим летом. Ка-
залось бы, для всех здравомыслящих людей очевидно, что смер-
тоносные пожары, прокатившиеся по России – это вопиющее
следствие кризиса системы. 

Но сама власть не желает этого признавать. Более того, она, как и
подконтрольные ей средства пропаганды, пытается использовать
происшедшие бедствия как аргумент в пользу своей «незаменимо-
сти» и якобы «естественности» происходящего на наших глазах
ухудшения социально-экономической ситуации. Власть пытается
списать на разбушевавшуюся природную стихию и повышение цен,
и продолжающуюся деградацию отечественной экономики, исполь-
зовать собственные провалы себе же в оправдание. В оправдание
того, что в социально-экономической политике она не хочет и не со-
бирается ничего менять. Но реальная жизнь заставляет людей всё
чаще задумываться, как мы до такой жизни дошли, по чьей вине и что
делать, чтобы изменить ситуацию.

Подробности - в новой статье Председателя Центрального
Комитета КПРФ Геннадия ЗЮГАНОВА, которую мы публи-
куем на страницах нашей газеты.  

Навечно
в русской памяти

Значение этого исторического факта огромно для России. 
21 сентября 1380 года на междуречье Дона, Непрядвы и Краси-

вой Мечи впервые за долгое время вышла против татаро-монголов
единым фронтом большая часть воинских формирований Руси под
руководством московского Великого князя Дмитрия Ивановича.

Битва русских с татаро-монголами, возглавляемыми темником
Мамаем, состоялась на Куликовом Поле. Она вошла в летописи под
названием Мамаево побоище.   

То, что князь Дмитрий стал во главе русского войска, не было
случайностью. Московское княжество в середине XIV века превра-
тилось в центр притяжения русских земель. В 1378 году князь Дми-
трий Иванович наголову разбил посланное Мамаем войско под
предводительством Бегича. Эта русская победа явилась подготов-
кой к грандиозной битве на Куликовом поле. Куликовская битва
была одной из самых кровопролитных по тем временам. По разным
источникам, в ней участвовали с обеих сторон от 300 до 400 тысяч
воинов. Известие о победе русских войск над войсками Мамая
дошло до Италии, Византии, Болгарии. 

Великий князь Дмитрий Иванович навечно остался в историче-
ской памяти русского народа Дмитрием Донским - символом рус-
ской воинской славы, мужества и стойкости. 

После победы путь к окончательному освобождению от татаро-
монгольского ига затянулся ещё на столетие, пролёг через «усо-
бицу», длительный период становления и поиска собственного
предназначения. Но именно этот день – 21 сентября 1380 года –
можно считать началом России. 

Новая сила поднялась в тот день из растерзанных и раздроб-
ленных земель древней Руси и заявила о себе во весь голос. Выра-
жаясь словами историка Льва Николаевича Гумилёва, «на Ку-
ликово поле пришли москвичи, серпуховчане, ростовчане, бело-
зёрцы, смоляне, муромляне и т.д., а ушли с него - русские».
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Эксперты настроены пессимистично

Роль катализатора сыграл обнародованный в середине прош-
лого месяца негативный прогноз директора по макроэкономичес-
ким исследованиям Высшей школы экономики (ВШЭ) Сергея
Алексашенко. Компетентный эксперт, ранее долгие годы прора-
ботавший зампредом Центробанка России, обнаружил угрозу
двадцатипроцентного падения курса рубля по отношению к дол-
лару. Господин Алексашенко предположил, что к концу этого
года в отечественной экономике может сложиться весьма непри-
ятная ситуация: «Что будет в декабре, когда российским влас-
тям, банкам и компаниям предстоит выплатить нерезидентам
максимально высокую с начала года сумму в 15,8 миллиарда дол-
ларов? А если к этому добавить ожидаемое сокращение сальдо
текущих операций? Наш прогноз: новая плавная девальвация
рубля в такой ситуации станет неизбежной».

В пользу вероятности подобного сценария говорят многие фак-
торы. Это не только предстоящие огромные выплаты по внешним
долгам и рост импорта, особенно актуальный на фоне засухи и ги-
бели посевов минувшим летом. К ним добавляется инфляция,
подскочившая в результате проблем с урожаем и на фоне паниче-
ских ожиданий населения. А это немудрено: граждане не раз
«отоварены» высшими чиновниками и всем их обещаниям верят с
точностью до наоборот. 

Что же будет 
с долларом...
...и с нами?

Минувший сентябрь вызвал
целую волну слухов о предстоящей
девальвации рубля. 

Чему и кому верить?.. Продолжение - на 3-й странице

Третья волна
«лихих 90-х»?..

По заветам 
Ельцина 

и Гайдара:
власть готовит

очередной этап 
приватизации,

- предупреждает

Исполнилось 630 лет со дня 
Куликовской битвы

лидер КПРФ Геннадий ЗЮГАНОВ
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Как начиналось 
разграбление
Молодые люди, на плечи кото-

рых сегодня неподъёмной тяже-
стью ложатся социальные пробле-
мы, не были свидетелями того, как
начиналось разрушение страны.
Зачастую они даже не знают, ка-
кими радужными обещаниями
«капиталистического рая» морочи-
ла народу голову новая «элита»,
разрушая СССР. Морочила, зара-
нее зная, что всё это обернется об-
маном для миллионов и беззакон-
ным обогащением для единиц. Но
масштабные аферы, начатые «пе-
рестройкой» и в полной мере раз-
вернувшиеся на руинах Советской
страны, - это не исторический эпи-
зод, оставшийся в прошлом, в «ли-
хих 90-х», как убеждают нас офи-
циозные СМИ. Всё тот же обман,
всё то же мошенничество глобаль-
ного масштаба предлагается нам и
сегодня, разве что в подновлённой
«упаковке», за которой кроется так
и не изменившаяся за 20 лет идео-
логия «дикого» капитализма, испо-
ведуемая правящей верхушкой.

Хочу еще раз напомнить гражда-
нам о главных методах разрушения
страны, используемых привержен-
цами этой идеологии. И прежде
всего о таком, как приватизация
общенародной собственности. Это
особенно важно, потому что в по-
следние месяцы активизировалась
работа правительства по подго-
товке к новому этапу приватиза-
ции, который может оказаться не
менее разрушительным. 
Основную «подготовительную ра-

боту» в преддверии очередной ги-
гантской распродажи страны про-
водят Минфин Алексея Кудрина,
Минэкономразвития и его бывший
глава, а теперь руководитель Сбер-
банка Герман Греф.

Но прежде чем говорить о сегод-
няшнем этапе приватизации, вер-
нёмся к оценке, которую дал выс-
ший контрольный орган страны -
Счётная палата (СП) - начальным
этапам этого разрушительного про-
цесса. По представлению палаты,
итоги приватизации 90-х должны
были рассматриваться Государст-
венной Думой четвёртого созыва.
Однако «единороссовское» боль-
шинство в парламенте стеной вста-
ло на защиту этих итогов и сняло с
повестки дня доклад, в котором
должна была прозвучать правда о
невиданном ограблении народа.

Привести все выводы СП в одной
статье невозможно. Процитируем
наиболее принципиальные и крас-
норечивые. Масштабы ограбления,
степень беззакония, которыми со-
провождалась приватизация, нахо-
дятся за пределами нормального
человеческого воображения. Ду-
маю, в том числе и по этой причине
они остались безнаказанными. 

Проведённый экспертами Счёт-
ной палаты анализ правовых основ
приватизации, начатой в 1991 году,
позволил контрольному органу
сделать выводы, за которыми в
здоровом государстве и в здоровом
обществе последовал бы самый су-
ровый приговор виновным.
Основной массив документов, рег-
ламентировавших приватизацию
на начальной стадии (1991-1993
гг.), составили исключительно ука-
зы президента, и прежде всего -
«Об ускоренной приватизации го-
сударственных и муниципальных
предприятий» от 29 декабря 1991
года. Новые хозяева спешили ур-
вать «куски» побольше да поско-
рее, и преуспели в этом. 

К концу 90-х годов почти 60%
российских предприятий стали
частными, а казна не получила от

их продажи и сотой доли реальной
стоимости. Была решена ключевая
задача, поставленная воротилами
мирового капитализма перед под-
контрольной им российской «эли-
той»: молниеносно изменить не
просто форму собственности, а со-
циально-экономическую систему.
При этом не были достигнуты обе-
щанные властью цели. Вот что го-
ворится об этом в материалах
Счётной палаты: «В ходе привати-
зации не был сформирован широ-
кий слой эффективных частных
собственников. Структурная пере-
стройка экономики не привела к
повышению эффективности дея-
тельности предприятий».

Обман продолжается
Казалось бы, обнаружив, что за-

пущенный процесс абсолютно не-
эффективен с точки зрения разви-
тия экономики, руководство стра-
ны должно было его остановить.
Ан нет. Ведь, затевая приватиза-
цию, власть изначально не имела в
виду ни интересы народа, ни эко-
номические успехи России. Задачи
были совсем другие.

А вот выводы и рекомендации
экспертов Счётной палаты относи-
тельно приватизации уже на этапе
1993-2003 годов: «На основании
выявленных и доказанных фактов
необходимо в судебном порядке
обеспечить восстановление нару-
шенных прав законного собствен-
ника - государства». И далее: «Речь
может идти о безусловном возвра-
щении государству незаконно при-
ватизированного имущества». 

Разумеется, «партия власти» не
могла допустить, чтобы подобные
рекомендации были высказаны в
стенах Госдумы. Как и слова о том,
что «по сведениям МВД России, за
период с 1993 по 2003 год было вы-
явлено 52 938 преступлений, свя-
занных с приватизацией». И после
этого власть тоже её не остановила,
не отменила её итогов. За один
только 2003 год, когда у руля уже
крепко стоял Владимир Путин, в
сфере приватизации было совер-
шено 3,5 тысячи преступлений.

С самого начала своей деятельно-
сти в 1995 году Счётная палата
указывала на экономическую пре-
ступность приватизационных про-
цессов и на их транснациональный
характер. Разумеется, такая прива-
тизация не могла пойти на пользу
России и её народу. Она была из-
начально антинародной, антина-
циональной и антигосударствен-
ной. Хотя с 2004 года общее коли-
чество приватизационных сделок
сокращалось, но проверки Счётной
палаты по-прежнему давали осно-
вания для признания недействи-
тельными множества сделок по
купле-продаже государственных
пакетов акций.

Приватизация не только стала
одним из ключевых методов разру-
шения отечественной экономики.
Она породила целые кланы соб-
ственников, неспособных эффек-
тивно управлять доставшимися им
за бесценок предприятиями. Они
умеют только эксплуатировать, ра-
зорять и грабить. Это и есть самый
трагический результат «реформи-
рования» России.

Окончательно же усугубило си-
туацию слияние власти, чиновни-
ков самого высокого ранга с оли-
гархическим, а по сути - с воровс-
ким кланом. Именно этот союз чи-
новничества и олигархии, власти и
нечестно полученной собственно-
сти и стоит непреодолимым барье-
ром на пути позитивных измене-
ний и научно-технических проры-
вов, на пути тех, кто искренне стре-
мится бороться с коррупцией.

Нельзя радоваться тому, что тебя беззастенчиво обма-
нывают. Обманывают, создавая видимость, будто совер-
шается важнейшее дело во благо столицы и всей нашей
Родины. Хотя по существу просто показывают спектакль
на заданную тему: честная федеральная власть разоблачает
нечестного регионального чиновника.

Можно предположить, что большинство фактов, о кото-
рых идёт речь, небезосновательно. Например, супруга
Юрия Михайловича стала богатейшей женщиной России
разве не при его содействии? Раньше это называлось ис-
пользованием служебного положения в корыстных целях
и по советским законам строго каралось. Вспомним Глеба
Жеглова: «Вор должен сидеть в тюрьме».

Теперь же неизвестно, как подобное и называть. Почти у
всех министров, губернаторов и прочих высоких чиновни-
ков, которым для вида предложено декларировать доходы,
жёны оказались многократно богаче своих сановных
мужей. Только никто этого не расследует, и никого за оч-
ковтирательство не наказывают (за редчайшими исключе-
ниями). Такова громогласно объявленная борьба с
коррупцией, которая дальше видимости не продвигается.
И потом, разве о батуринско-лужковском богатстве и спо-

собах его обретения стало известно лишь сегодня? Да ведь
ещё десять лет назад, когда московского мэра тоже требо-
валось «окоротить», о том же самом вовсю вещал «голос
Березовского» - небезызвестный Доренко. Затем надоб-
ность в компромате отпала: Лужков опять понадобился, на
сей раз в качестве одного из правофланговых тяжеловесов
«партии власти»… и про всё нехорошее благополучно было
забыто. На восемь лет президентства Путина и на два года
Медведева! И вот вспомнили… Но возникает вопрос: а
судьи кто?..
Оправдать Лужкова, конечно, невозможно. У автора этих

строк весь плащ был в крови, когда в 1993-м по команде
мэра в Москве разгоняли первомайскую демонстрацию.
Ещё страшнее роль, которую сыграл Лужков в организа-
ции блокады Дома Советов и кровавой расправы над его за-
щитниками осенью того же 93-го. Вот о чём вспомнить бы
телеканалам, выполняющим заказ на компромат! 

Однако же начальником Лужкова был тогда президент
Ельцин, чьи указания мэр, разумеется, неукоснительно вы-
полнял. А ныне Путин даёт панегирическое предисловие
для книги о Ельцине, вышедшей недавно в серии «Жизнь
замечательных людей»…

Рассказать бы с телеэкрана и про то, как при активней-
шем участии Собчака, главного учителя правящего сегодня
дуумвирата, в конце 80-х – начале 90-х создавались за-
коны, быстренько сделавшие наиболее «предприимчивых»
(то бишь самых хищных и вороватых) миллионерами и
миллиардерами. Так начинался славный бизнес- путь жены
Лужкова, да и его самого - типичный путь многих ныне-
шних властителей России, о чём надо бы прямо сказать. Но
вместо этого нам показали спившегося мужичка, которого
специально где-то разыскали, чтобы представить на экране
«первую любовь Батуриной»…

Противно, честное слово. Потому что абсолютно без-
нравственно. Впрочем, можно ли говорить о какой-то нрав-
ственности у пауков, грызущихся в банке?

Виктор КОЖЕМЯКО

Кепку оземь,

или Есть ли нравственность
у пауков в банке?..

Больше месяца страна с интересом наблюдает
за развитием событий вокруг Юрия Лужкова.  

Отдадим должное кремлёвским политтехноло-
гам - удачно отвлекли народ от мрачных пожар-
ных впечатлений и стремительно растущих цен. 

И вот «многоходовая операция по зачистке»
Лужкова завершилась. И что же нам? Радо-
ваться торжеству справедливости? Как-никак, а
всё-таки один из тех, кто выражает собой мно-
гие неприглядные черты нынешней власти,
вроде бы из власти изгоняется.

Так-то оно так, но радости нет. Почему же?

Резонанс

Несмотря на звучащие с самых вы-
соких трибун заверения о том, что
Россия уходит от практики «ди-
кого» капитализма, на деле система
не меняется. Она только ужесточа-
ется. Безусловное подтверждение
этому – то, что процесс разворовы-
вания страны под видом приватиза-
ции продолжается и сегодня. Это не
сулит экономике, социальной сфере
и инфраструктуре России ничего,
кроме дальнейшего разрушения.

Россия идёт с молотка
Программу приватизации на

2011-2013 годы правительство ув-
лечённо разрабатывало в то самое
время, когда страна полыхала, ког-
да миллионы гектаров леса были ох-
вачены огнём, сметавшим с лица зе-
мли сотни деревень и тысячи домов.
Назову основные, имеющие обще-

национальное, стратегическое зна-
чение объекты, относящиеся пока
что к государственной собственно-
сти и включённые правительством в
перечень приватизации.

Под вопросом пока находится
продажа значительной части иму-
щества российских железных до-
рог, а также Агентства ипотечного
жилищного кредитования. Заме-
тим, что на те объекты, в стоимости
которых доля государства соста-
вляет 100%, до сих пор не установ-
лена рыночная цена. То есть про-
должается торг между теми, кто да-
вно приватизировал право высту-
пать от имени государства и наро-
да, и теми, кто спешит урвать куш
побольше, но стремится при этом
заплатить как можно меньше.

Сегодня в средствах массовой ин-
формации идёт чрезвычайно ожив-
лённая дискуссия по поводу новой
волны приватизации. Впрочем, это
даже не дискуссия, а, скорее, друж-
ный хор возмущённых голосов.
Практически все - от профессиона-
лов до рядовых граждан - с недоу-
мением и гневом отзываются о
планах правительства открыть но-
вый сезон распродажи России. На-
поминают и о заниженной как ми-
нимум вдвое цене активов, выстав-
ляемых на продажу. И о том, что до
сих пор не согласована и не обна-
родована рыночная цена тех ком-
паний, которые сейчас являются на
100% государственной собственно-
стью. Тут впору говорить уже не о
приватизации. Дело пахнет откро-
венным грабежом. Как и в 90-е, в ре-
зультате сговора чиновников и
крупного бизнеса ключевые госу-
дарственные активы могут пойти с
молотка по ценам, намеренно зани-
женным в десятки, а то и в сотни раз.

Но главная опасность приватиза-
ции - в том, что на продажу идут
важнейшие стратегические объек-
ты, переход которых в частные ру-
ки создаёт масштабную угрозу не
только отдельным отраслям эконо-
мики, но и всей России.

Третья волна

Название
компании

Доля госу-
дарства,%

Внешторгбанк 85,5

Объединённая 
зерновая компания 100

Росагролизинг 99,9

Россельхозбанк                                             100

Роснефть 75,16

Росспиртпром 100

Русгидро 60,38

Федеральная 
сетевая компания 79,11

Сбербанк 60,3

Транснефть 78,1

Cовкомфлот 100
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Под угрозой - 
- основа основ

Те, кто внимательно ознакомился
с перечнем объектов, выставляе-
мых на продажу, не могли не заме-
тить, что среди них есть такие, от
которых зависит обеспечение гра-
ждан продуктом первой необходи-
мости - хлебом. От них же зависит
и поддержка сельхозпроизводите-
лей, особенно важная сейчас, когда
так пострадали крестьянские хо-
зяйства, когда грядёт неурожай.
Как можно в такой ситуации допу-
скать приватизацию государствен-
ной зерновой компании? Как это
увязывается с тем, что наложено
официальное эмбарго на продажу
зерна за пределы страны?

Тут может быть только одно
объяснение. Принятый запрет на
вывоз зерна за рубеж - фикция. Он,
как и множество других норматив-
ных актов, рождающихся в коридо-
рах российской власти, останется
лишь набором слов на бумаге. И
как только Объединённая зерновая
компания окажется, хотя бы части-
чно, в руках спекулянтов, русское
зерно хлынет на мировые рынки,
даже если это будет грозить его не-
хваткой внутри страны. Ведь на за-
рубежных рынках цены на зерно за
последний год удвоились и продо-
лжают расти под влиянием засухи
и плохих прогнозов насчет урожая.
Много ли найдётся тех, кто пове-
рит, что внутренние проблемы
страны, перебои с продовольстви-
ем остановят торгашей, когда мож-
но получить сверхприбыли от экс-
порта? И что чиновники, которые
готовы отдать в руки нуворишей
главные богатства России, захотят
и смогут заставить их действовать
не в своих финансовых интересах,
а в интересах россиян?..

Напрашивается вывод: для види-
мости правительство вводит зап-
рет на вывоз зерна, тем самым де-
монстрируя заботу о народе, и од-
новременно отдаёт государствен-
ные закрома спекулянтам, о кото-
рых тоже неустанно заботится, но
уже не на словах, а на деле.

Банковский спрут
Тут стоит вспомнить о масштаб-

ной поддержке банков, получив-
ших в разгар кризиса миллиарды
из бюджета. Экономике эта под-
держка ничего не дала. Зато фина-
нсовые воротилы за один лишь
2008 год вывезли из страны свыше
100 миллиардов долларов и вло-
жили их в экономику других стран.
Это пример того, что в кризисной
ситуации нынешняя власть всегда
встаёт на защиту не слабых и бед-
ных, а самых богатых, бросаясь в
первую очередь укреплять свою ос-
новную классовую опору - олигар-
хов и спекулянтов. Экономичес-
ким и идеологическим апофеозом
этого процесса становится возоб-
новление масштабной приватиза-
ции, которое мы теперь наблюдаем.

В перечне объектов, подготовлен-
ных к приватизации, особое вни-
мание следует обратить на Сбер-
банк. Доходы этого гиганта растут,
несмотря на общемировой кризис
банковской системы. И объясняет-
ся это тем, что его постоянные кли-
енты - миллионы простых граждан,
которые хранят здесь свои гроши
«на чёрный день», старики, на чьи
счета перечисляются скудные пен-
сии. За хранение этих «бедных» де-
нег банк почти ничего не платит,
но зато «наваривает» на них при-
быль, формируя в результате свой
дорогой кредитный портфель.
Сбербанк фактически грабит тех,
кто проводит через его кассы пла-

тежи за коммунальные и прочие ус-
луги, взимая с них 2-3% от суммы
платежа. И когда этот гигант станет
частным хотя бы наполовину, он
еще больше ужесточит свои условия
в работе с клиентами, станет спеку-
лировать ещё разнузданнее.

То же самое можно сказать и о
Россельхозбанке, и о «Росагроли-
зинге». Они ежегодно получали из
бюджета десятки, а то и сотни мил-
лиардов рублей. Ведь учитывалось
их влияние на аграрный сектор.
Учитывалось и то, что они являют-
ся объектами государственной соб-
ственности. И если до сих пор ли-
зинговые операции при покупке
новой техники крестьянами приво-
дили к ее удорожанию в полтора-
два раза, то с переходом этих
структур в частные руки приобре-
тение по лизингу станет и вовсе не-
возможным для большинства кре-
стьянских хозяйств. А другой фор-
мы закупок новых сельхозмашин
действующая система финансиро-
вания сельскохозяйственной от-
расли им просто не оставляет.

Не меньшую тревогу вызывает
приватизация Внешторгбанка. По
своему назначению он должен за-
щищать торговые интересы Рос-
сии, обеспечивать стабильность на-
циональной валюты. То есть, по
определению, он не может быть
частным: его приватизация может
привести к проникновению в состав
собственников представителей ино-
странных государств, чьи истинные
интересы вовсе не связаны со слу-
жением России и её народу.

В конечном счёте, по каждому из
объектов, которые власть намерена
в этот раз выставить на торги,
можно привести аргументы, дока-
зывающие недопустимость его при-
ватизации, которая входит в пря-
мое противоречие с национальны-
ми интересами страны.

Эксперты встревожены, 
народ возмущён

Нет ни малейшей правды и в
утверждениях министра финансов
Кудрина и его подчинённых, будто
приватизация позволит сократить
дефицит государственного бюдже-
та. Вот яркий пример, мягко гово-
ря, лукавства чиновников: директор
департамента долгосрочного фина-
нсового планирования Минфина
Вадим Максимов уверяет, что дефи-
цит федерального бюджета в 2011
году будет компенсироваться «ча-
стично за счет приватизации». И тут
же сообщает, что доходы от нее «со-
ставят 0,6-0,7% ВВП».

Спрашивается, на кого рассчитан
этот блеф? На нормальных граж-
дан, способных потребовать от пра-
вительства внятного и ответствен-
ного отчёта о его экономической
деятельности? Или на пациентов
психиатрической больницы, к ко-
торым чиновники, похоже, прирав-
нивают всё население России? О
каком покрытии бюджетного де-
фицита за счёт приватизации мож-
но всерьёз говорить, если, по расчё-
там того же правительства, этот де-
фицит составит в текущем году по-
рядка 6% ВВП, а доходы от при-
ватизации — в десять раз меньше?

И зачем, спрашивается, пускать
на продажу объекты, которые, ос-
таваясь государственными, дают не
менее значимый вклад в бюджет,
да к тому же имеют огромное соци-
альное значение? Зачем резать ку-
рицу, несущую золотые яйца? Ведь
очевидно, что эта разовая выручка
впоследствии обернётся для стра-
ны убытками. Но в том-то и суть,
что всё это делается не ради на-
рода, не ради обеспечения интере-
сов страны и ее экономики. И даже

не ради покрытия бюджетного де-
фицита. Экономические труднос-
ти, продолжающийся кризис, бюд-
жетный дефицит и даже бедствия,
наносящие ущерб сельскохозяйст-
венной отрасли и ставящие под уг-
розу продовольственную безопас-
ность страны, - всё это только пред-
лог для начала нового бандитского
набега на Россию и её богатства, для
объявления новой большой распро-
дажи страны и её активов.

Даже среди федеральных чинов-
ников находятся такие, кто не го-
тов смириться с новой приватиза-
ционной аферой. Так, 17 сентября
в интервью РИА «Новости» ми-
нистр энергетики России Сергей
Шматко заявил, что продажа рос-
сийской трубопроводной компа-
нии «Транснефть» нецелесообраз-
на. А президент самой «Транснеф-
ти» Николай Токарев настаивает,
что «продажа 25% акций компании
на открытом рынке недопустима».

В жертву 
олигархическому Молоху

Независимые эксперты полно-
стью подтверждают опасения, свя-
занные с новой волной приватиза-
ции, и критику по адресу её орга-
низаторов. Аналитики Института
глобализации и социальных дви-
жений (ИГСО), подчёркивают, что
в результате новой приватизации
«вырученные деньги, как и прежде,
будут израсходованы на поддерж-
ку частного бизнеса». Речь, разуме-
ется, идёт о бизнесе олигархичес-
ком, а отнюдь не о малом и сред-
нем, который сам может вскоре по-
лучить сокрушительный удар в ре-
зультате грядущего увеличения на-
логового бремени. Неизбежны и
антисоциальные последствия оче-
редной приватизации.

«Новые владельцы проданных
предприятий, скорее всего, поста-
раются сократить штаты и урезать
зарплату, что негативно отразится
на социально-политической ситуа-
ции в стране», - говорится в прог-
нозе ИГСО, и далее подчёркивает-
ся, что новая приватизация развер-
нётся на фоне крайне неблагопри-
ятных для экономики России про-
цессов, эффективно противостоять
которым нынешняя власть не спо-
собна: «Глобальная конъюнктура
продолжает отрицательно влиять
на Россию. Впереди пересмотр цен
на поставляемый в ЕС российский
газ. Летняя катастрофа с пожарами
и неурожай усугубляют внутрен-
нее положение. 2010-2012 годы
окажутся для правительства более
тяжелыми, чем пройденные два с
половиной года кризиса».

В этой ситуации власть не нахо-
дит ничего лучше ультралибераль-
ных рецептов 90-х годов по распро-
даже национального достояния и
берёт на вооружение постулат эко-
номических аферистов. Он гласит,
что именно кризисная ситуация
помогает развернуть особенно мас-
штабную торговлю госсобственно-
стью по бросовым ценам. Разуме-
ется, это верно для тех стран, где
государственные чиновники этому
способствуют и сами имеют соо-
тветствующий процент корруп-
ционных доходов.

Приватизация - 
синоним беззакония

Более того, российским организа-
торам приватизации уже становит-
ся тесно даже в рамках собствен-
ных законов. В середине сентября
газета «Коммерсантъ» сообщила,

Сказки финансиста Дворковича
Если воспоминания о дефолте 1998 года понемногу те-

ряют актуальность для экономически активной части жи-
телей России, то память о предкризисных событиях двух-
летней давности ещё свежа. Тогда монетарные власти Рос-
сии приняли решение о так называемой «плавной деваль-
вации рубля», в ходе которой его курс снизился с 24 до 36
рублей за доллар. При этом ни президент, ни правитель-
ство не удосужились предупредить соотечественников о
грядущем полуторном удешевлении их рублёвых накопле-
ний. Не сочли нужным «национальные лидеры» и признать
свою ответственность за резкое снижение курса нацио-
нальной валюты.

Напомним, что особенно отличился тогда на прогности-
ческой ниве помощник президента России по вопросам
экономики Аркадий Дворкович. «Никаких оснований для
девальвации нет, девальвации не будет, как бы этого кто-
то ни хотел», - сообщил главный экономический советник
Дмитрия Медведева 19 ноября 2008 года. Вторил видному
специалисту в вопросах модернизации экономики и ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. В тот же самый день,
когда с неподдельной искренностью Аркадий Владимиро-
вич рассказывал вышепроцитированные сказки, Алексей
Леонидович делал бодрые заявления на правительствен-
ном часе в Госдуме. Кудрин сообщил тогда депутатам, что
«объём золотовалютных резервов, которые Россия ско-
пила за последние годы, оценивая опыт дефолта и деваль-
вации в 1998 году, позволяет говорить о том, что заложена
прочная основа для стабильной макроэкономики, курса
национальной валюты». Не прошло и нескольких недель,
как рубль рухнул в полтора раза по отношению к доллару.

Похоже, теперь история может повториться. Косвенным
подтверждением грядущей девальвации служит как раз оп-
тимизм г-на Дворковича. «Нынешнее снижение курса
рубля не есть начало очередного этапа девальвации рос-
сийской валюты», - возвестил на днях стране и миру этот
экономический «гуру» из ближайшего окружения Дми-
трия Медведева.

Капитал утекает перед бурей
Статистические данные, однако, наводят на мысль о со-

вершенно противоположном процессе. Так, в минувшем
августе стоимость импорта из стран дальнего зарубежья,
по предварительным данным Федеральной таможенной
службы, увеличилась до 19 миллиардов долларов. В ре-
зультате сальдо внешнеторгового баланса сократилось в
августе до восьми миллиардов долларов против 11 милли-
ардов в июле. За формулами, трудными для восприятия
читателей, не имеющих экономического образования, сто-
ит простая истина: сокращение сальдо текущих внешне-
торговых операций ведёт к дефициту иностранной валюты
на территории России. Причина этого дефицита - в оттоке
капитала, который, в свою очередь, возникает из-за пре-
вышения импорта над экспортом. Исходя из анализа по-
добной динамики и учитывая устойчивость дефицита
неторговых операций в российском платёжном балансе,
экономисты Центра развития ВШЭ и делают свои выводы
о предстоящей девальвации рубля, рассматривая рост им-
порта в Россию в качестве «предвестника кризиса».

Кризис же финансовый, как правило, влечёт за собой и
кризис политический. День ото дня растёт число конфлик-
тов внутри власти. Ярчайшее подтверждение тому – осен-
няя «московская сага». Нарастает протестная уличная
активность на местах. На этом фоне страна входит в оче-
редной федеральный выборный цикл. Исходя из всего
этого, можно смело предположить, что возможное резкое
ослабление рубля сыграет немалую роль в подготовке
почвы для политических изменений. А их необходимость
чем дальше, тем больше становится очевидной.

Владимир МАТВЕЕВ

Что же будет 
с долларом...
...и с нами?

«лихих 90-х»?..

Продолжение - на 8-й странице

Начало - на 1-й странице

Следующим продуктом
питания, цены на который могут побить рекорд,
вслед за зерном, крупами, картофелем и молоком
может стать подсолнечное масло. Семена подсолне-
чника по причине неурожая стремительно дорожают:
сейчас стоимость семечки на 75% выше, чем в сен-
тябре прошлого года, и на треть выше, чем осенью
2007-го. Участники рынка не исключают повторения
сценария сезона 2007/08 сельскохозяйственного го-
да, когда растительное масло в России за полгода вы-
росло в цене более чем на 50%, - пишет газета «РБК
daily». Издание отмечает, что существенный рост
цен на масло может произойти после Нового года. 

Кстати
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Серенькая юность,
или Мечта о директорском
кресле 

Строго говоря, наш юбиляр – не
совсем петербуржец, так же как и
герой предыдущей нашей публика-
ции в этой рубрике Анатолий Чу-
байс. Родился Алексей Леонидович
Кудрин в семье военного в Прибал-
тике, а школу закончил в Архангель-
ске. Однако первые шаги на общест-
венном поприще молодой Кудрин
совершил именно в Питере. И имен-
но отсюда началось его восхождение
на политический Олимп, где он
«красуется» уже почти 15 лет, зани-
мая одну из ключевых позиций в
правительстве и став рекордсменом
«новой России» по сроку пребыва-
ния во главе финансового ведомства.

Но обо всём по порядку - начнём
издалека. В школе неприметный хо-
рошист Лёша Кудрин ничем не при-
влекал внимания учителей и товари-
щей. То же самое можно сказать и об
институтском периоде его жизни.
Однако во многом эта блёклость и
сделала его именно тем, кем он стал.
Вспомним Молчалина: до поры до
времени он с большим успехом де-
лал карьеру именно благодаря своей
незаметности, исполнительности и
аккуратности. Вот и факт из кудрин-
ской биографии – вполне молчалин-
ский: будущий министр мечтал с
детства стать… директором, в чём
впоследствии охотно признавался
сам. Директором, и всё. Чего - не
важно. В общем, свою «бескрылую
приземлённую» мечту он, согласи-
тесь, реализовал с лихвой.

Поступить на дневное отделение
Кудрину не удалось - он недобрал
баллов, и оказался на вечернем. Тут
и сказалась его северная стойкость.
О том, как студенту-вечернику уда-
лось избежать призыва в ряды Со-
ветской Армии, история умалчивает.
Зато известно, что, учась на вечер-
нем отделении экономфака ЛГУ, он
одновременно работал автомехани-
ком в Академии тыла и транспорта,
переведясь затем на дневное. Там
жизненная стойкость помогла опять:
на комиссара стройотряда Кудрина
подчинённые не жаловались, ибо за-
рабатывали при нём хорошо. Тем не
менее, несмотря на наличие коммер-
ческой жилки, и в студенческие годы
Лёша не выделялся среди сокурсни-
ков – и из них, и из преподавателей
вспомнить его могут далеко не все.
Душой компании он не был, эмоций
не проявлял, а друзей старался вы-
бирать сильных и влиятельных.
Иначе чем объяснить то, что закон-
чив вуз на «четвёрки», Кудрин по
распределению остаётся в Питере, да
ещё и попадает в престижный Ин-
ститут социально-экономических
проблем? Более того, диссертацию
Алексей пишет уже в Москве - под
началом известнейшего экономиста
академика Абалкина, который при
этом… совершенно не помнит этого
своего аспиранта. 

Собчачья пятилетка

Защитив кандидатскую на тему
«Объективный механизм сравнимо-
сти в отношениях экономического
соревнования», наш герой возвраща-
ется в ИСЭП. Там он сразу попадает
в кружок, сформировавшийся во-
круг Чубайса. Кружок этот вскоре
оформится в клуб «Перестройка».
Тут усердие и старательность Алек-
сея пригодились: на выборах, прохо-
дивших в ту пору на альтернативной
основе, именно Кудрин выдвинул

Чубайса в ректоры института. Чу-
байс вышел во второй тур, но, как го-
ворится, не прошёл. Надо сказать,
что огорчился Анатолий Борисович
не сильно: его уже ожидал куда бо-
лее заманчивый пост - первого заме-
стителя председателя горисполкома.
Придя в Смольный, Чубайс отблаго-
дарил Кудрина, сразу взяв его в свою
команду. 

Чубайс вскоре ушёл на повышение
в Москву. А скромный и исполни-
тельный Кудрин не просто остался
«присматривать за хозяйством», но
быстро дослужился до главы коми-
тета экономики и финансов. Его ус-
лужливость и исполнительность
весьма пригодились Анатолию Соб-
чаку, в команде которого Кудрин об-
завёлся очень пригодившимися ему
впоследствии связями. Какую роль в
карьере сыграл сидевший в Кудрине
маленький Молчалин, сказать труд-
но. Известно лишь, что Кудрин не
брезговал никакой рутиной и, сог-
ласно воспоминаниям своего одно-
кашника Ильи Южанова, в тревож-
ном августе 91-го, будучи зампредом
комитета по экономической рефор-
ме, самолично удалял информацию
с жёстких дисков и копировал её на
дискеты. После «подавления путча»
ему же было поручено вести опись
имущества «партноменклатуры».
Трудно себе представить за этим за-
нятием нынешних «амбициозных»

смольнинских менеджеров, привы-
кших оперировать пятизначными
долларовыми суммами, словно звон-
кой карманной мелочью. А Алексей
Леонидович методично и не без удо-
вольствия пересчитывал и перепи-
сывал брошенное – по словам Южа-
нова, «авторучки какие-то, упаковки
колготок…». 

Из тех далёких уже лет до нас
дошли воспоминания о том, что при
любившем футбол Собчаке Кудрин
играл за команду Смольного, хотя
ни до того, ни позже особой страсти

к спорту не испытывал (разве что
подхалтуривал тренером в детской
хоккейной команде во время учёбы в
аспирантуре). Обзаведясь довери-
тельными отношениями с мэром и
его супругой – приснопамятной «да-
мой в тюрбане» Людмилой Нарусо-
вой, помогал с кредитом её подруге -
модельеру Татьяне Парфёновой.
Всяческую помощь оказывал Куд-
рин и характерным представителям
«творческой интеллигенции». К
примеру, в титрах антисталинского
кинопасквиля «Хрусталёв, маши-
ну», провалившегося даже на «толе-
рантном» Каннском фестивале,
обозначена благодарность Кудрину.
Не забывал старательный ученик и о
друзьях своего наставника Чубайса:
активно помогал Леонтьевскому
центру - весьма специфической ор-
ганизации с американскими корня-
ми, занимавшейся мутными «иссле-
дованиями экономики переходного
периода».

Вдогонку за «московскими
петербуржцами»

После поражения Собчака на вы-
борах 1996 года для Кудрина, каза-
лось, настали чёрные времена. Соз-
данная новым губернатором Влади-
миром Яковлевым специальная ко-
миссия вплотную занялась провер-

кой деятельности собчаковской ко-
манды. Будущий глава Минфина и
новый городской голова друг друга
не жаловали еще во времёна работы
у Собчака. Говорят, Кудрина Яков-
лев не любил даже больше, чем дру-
гого своего тогдашнего коллегу Пу-
тина. Причины тому были прозрач-
ны – и дело не только в личных ка-
чествах Алексея Леонидовича. Не-
посредственно перед выборами он
набрал «как бы под Собчака» массу
кредитов под 200%, которые легли
непосильным бременем на город.
Расплачиваться по этим кредитам
пришлось уже Яковлеву. Не забыл
Владимир Анатольевич и того, сколь
активно Кудрин переводил деньги
из городского хозяйства на всевоз-
можные фестивали, где так любил
покрасоваться Анатолий Алексан-
дрович. Многие сходятся в том, что
сам Кудрин совершенно не хотел за-
ниматься подобными тёмненькими
делишками. Очень может быть. Но
тем не менее он аккуратно выполнял
любые поручения Собчака и его пра-
вой руки Путина, следуя принципу
«в мои года не должно сметь своё
суждение иметь».  

Так или иначе, но при Яковлеве за
собчаковскую команду взялись се-
рьёзно. Кудрин в это время вдруг за-
болевает радикулитом, лежит в
больнице, затем отдыхает в санато-
рии. Однако вдруг радикулит исче-
зает раз и навсегда, причём чудесное
исцеление с синхронной точностью
совпадает с другой благой вестью
для Алексея Леонидовича: его дав-
нишний друг Чубайс «пробил» сво-
ему протеже место начальника Глав-
ного контрольного управления при
Президенте России. Как тут снова не
вспомнить Грибоедова: 

«Как станешь представлять 
к крестишку ли, к местечку, 
Ну как не порадеть 
родному человечку!..» 

Понятно, что «какое-то там» яко-
влевское расследование Кудрину
было более не страшно. И он снова
начал расти – уже с новой планки.
Очень скоро Алексей Леонидович
взял высоту замминистра финансов
(а министром был, как нетрудно до-
гадаться, Чубайс). На освободив-
шееся же в контрольном управлении
Кремля место Кудрин, по его соб-
ственному признанию, порекомен-
довал своего оставшегося не у дел
питерского товарища Владимира
Путина. Наверное, далее не стоит
много размышлять о причинах фан-
тастической непотопляемости Алек-
сея Леонидовича… 

До поры до времени Кудрин по-
прежнему шёл за Чубайсом: став
главой РАО ЕЭС, тот взял верного
соратника первым заместителем.
Впрочем, всего на полгода. Концеп-
ция, как говорится, изменилась: те-
перь Кудрину отдавал долги уже
новый президент. Платя за добро

Молчалин
нашего времени
Вместо поздравления к 50-летию Алексея Кудрина

«Великие» петербуржцы

Продолжение - на 5-й странице

и независимую народную газету
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Скромный персонаж из грибоедовского «Горя от ума»
Молчалин - и один из «столпов новой России» Кудрин.
Вымышленный - и реальный. Незаметный  секретарь - и
министр финансов, верный соратник трёх российских
президентов. Что же общего у Алексея Степановича и
Алексея Леонидовича, кроме имени? 

Это станет понятно, если внимательно вглядеться в
лицо одного из «великих петербуржцев».

добром, он назначил его министром
финансов. Эту должность Кудрин
продолжает занимать по сию пору, с
2007 года совмещая её с должностью
вице-премьера (а сейчас – непосред-
ственно заместителя Путина). «На-
циональному лидеру», как видно,
наш Молчалин умеет угодить не ху-
же, чем умел в своё время Собчаку и
Чубайсу. Характерно, что Кудрин,
любивший при Собчаке футбол и
увлёкшийся при Ельцине теннисом,
сейчас любит поиграть перед телека-
мерами со своим псом - естественно,
лабрадором.

Глупость 
или предательство?..

Для путинской эпохи до середины
2008 года были характерны небы-
вало высокие цены на нефть. Воз-
можно, это был уникальный шанс,
выпавший России для возвращения
своей военной, политической и эко-
номической мощи. Однако шанс
этот правительством либералов ис-
пользован не был – причём явно не
по глупости. Чем же было занято ми-
нистерство финансов под славным
руководством Кудрина? 

Первым шагом стала досрочная
выплата гигантского внешнего долга
России. Но прежде, чем об этом го-
ворить, придётся вспомнить, откуда
этот долг взялся. Его львиной долей
СССР обзавёлся за период горбачёв-
ского правления  - за это время долг
вырос с 10 до 93 миллиардов долла-
ров. Россия, став правопреемницей
СССР, взяла на себя обязательства
выплачивать их в одиночку. Нам,
впрочем, были должны ещё больше
– около 120 миллиардов. Половину
этих долгов мы списали ещё при пре-
мьере Черномырдине в обмен на
право вступления в Парижский клуб
– один из наших главных кредито-
ров. Так страна в один миг недосчи-
талась 60 миллиардов «зелёных».
Дальнейшая история беспрерывного
и феерического предательства на-
шими чиновниками наших же инте-
ресов привела к тому, что к 2004 году
долг России составлял уже 110 мил-
лиардов в долларовом исчислении.

При этом Кудрин и компания дей-
ствовали по очень любопытному
принципу: всем, кто нам должен, всё
прощаем, а всем, кому должны мы –
отдаём, не торгуясь. В качестве при-
мера приведём лишь одну историю -
с Кувейтом. Долг этот возник в 1991
году, когда эмират щедро отсыпал
нам денег (видимо, в обмен на мол-
чаливое согласие с тогдашней аме-
риканской антииракской «бурей в
пустыне»). Долг был уплачен Ку-
дриным сполна - 1 миллиард 600
миллионов баксов. Характерно, что
небедное королевство на этом, мягко
говоря, не настаивало. Но когда к ве-
личайшему удивлению Эль-Кувей-
та, Москва выступила с такой ини-

циативой, нефтяные шейхи, так уж и
быть, согласились принять основ-
ную сумму долга – даже без процен-
тов. Но Кудрин с большим трудом
уговорил их взять всё. Зачем? Во-
прос открытый. 

На этом фоне с удивительной лёг-
костью российский Минфин прос-
тил долги таким странам, как Вьет-
нам, Монголия, Ирак – то есть тем,
кого СССР кредитовал с расчётом на
политическую лояльность. Теперь
эти страны нам не только ничего не
должны, но и избавлены от нашего
политического и экономического
влияния. В обмен на списание дол-
гов Минфин не заявил никаких тре-
бований – к примеру, гарантий под-
рядов для российских компаний. Ес-
тественно, место, которое освободи-
ли мы, тут же занял иностранный
капитал. Зачем российское прави-
тельство работает в убыток своей
стране? Ещё один вопрос без ответа.

Но самым печальным фактом стало
то, что, отдавая свои кровные, мы
при этом попали в долговую яму по-
чище той, из которой якобы выбра-
лись. Ведь на протяжении всего куд-
ринского правления финансами на-
ши компании активно брали в долг у
западных. Причём не просто компа-
нии, но те, контрольный пакет акций
которых принадлежит государству.
Ситуация аховая: берёт в долг част-
ник, а платить придётся государству,
т.е. нам с вами.

Вторым эпохальным шагом мини-
стерства финансов стало создание
пресловутого стабфонда. Лишь ле-
нивый не писал о пагубности и бес-
смысленности этого проекта. Аргу-
менты приводились простейшие и
доступнейшие. Казалось бы, ежу по-
нятно, что, вкладывая деньги в цен-
ные бумаги иностранных государств,
мы не приносим отечественной эко-
номике ни малейшей пользы. Более
того, мы, по сути, надуваем мыльный
пузырь экономики США, который
рано или поздно должен был лоп-
нуть (что и случилось). И с чем мы
остались? Опять риторический воп-
рос.

Казалось бы, вложить свалившиеся
буквально с неба сверхдоходы в ин-
фраструктуру страны, запустить за-
воды, оживить сельское хозяйство,
создав тем самым рабочие места –
это единственно возможное решение
в этой ситуации. Так, и только так
можно было заставить эти деньги ра-
ботать на нашу, а не на чужую эко-
номику. Можно было, наконец, рас-
считаться с внутренним долгом, ко-
торый, в отличие от внешнего, пога-
шать на деле действующая власть не
собиралась и не собирается. В конце
концов, что лучше - после неизбеж-
ного снижения цен на нефть остать-
ся с обесценившимися бумажками в
руках, или с построенными в сытые
годы дорогами, обновлённым пар-
ком техники и т.д.? 

Однако правительство все эти годы
остаётся глухо к само собой разу-
меющимся вопросам, которые при

этом задают фактически только ком-
мунисты. 

Вместо этого Кудрин как заклина-
ние повторял мантры о «тихой га-
вани в период шторма» и «подушке
безопасности», которую-де предста-
вляет собой стабфонд. В том, что по-
душка безопасности не сработала, а
Россия стала одной из наиболее по-
страдавших в кризис стран – мы все
убедились на своём собственном
опыте. Глядя на происходящее, уже
который раз задаёшься вопросом -
что это, глупость или предатель-
ство?.. 

«Лучший министр»

Однако кое-что проясняется, если
вспомнить, что в конце 2004 года
британский журнал «The Banker»
признал Кудрина лучшим минист-
ром финансов года. За что? В это са-
мое время Кудрин вместе со своими
подельниками Грефом и Зурабовым
стал одним из соавторов «монетиза-
ции льгот», которая по сути ограби-
ла все льготные категории граждан.
Не забудем и о том, что Кудрин - по-
следовательный сторонник вступле-
ния России в ВТО. Таким образом,
на вопрос о том, чьи интересы защи-
щает министр, можно дать точный
ответ: чьи угодно, только не народа
России. 

А вот ещё штрих, наглядно харак-
теризующий отношение глубокоува-
жаемого Алексея Леонидовича к на-
роду, точнее (в его восприятии) – к
населению. Говоря в начале сентяб-
ря этого года о повышении акцизов
на табак и водку, Кудрин сказал:
«Кто пьёт водку, кто курит, тот
больше внесёт помощь государству.
Выкурил пачку сигарет - значит,
больше внёс средств на решение соци-
альных задач: поддержка демогра-
фии, развитие других социальных ус-
луг, поддержка рождаемости». Тут
даже комментировать нечего, осо-
бенно на фоне того, что Кудрин яв-
ляется в сегодняшнем правительстве
самым рьяным сторонником повы-
шения возрастной планки россий-
ских пенсионеров. Отправлять на
пенсию людей по достижении 65-
летнего возраста при средней про-
должительности жизни мужчин в 59
лет – это даже не цинизм. Определе-
ния этому не существует. 

И ещё одна, - причём, пожалуй, ос-
новополагающая информация к раз-
мышлению. В постановлении прави-
тельства «о порядке инвестирования
средств Стабфонда» страны, реко-
мендованные к вложению средств,
указаны в «странном» порядке. Ци-
тируем по официальному сайту
Минфина России (http://www1.
minfin.ru/ru/stabfund/about/):
«…долговые обязательства в форме
ценных бумаг правительств Ав-
стрии, Бельгии, Финляндии, Фран-
ции, Германии, Греции, Ирландии,
Италии, Люксембурга, Нидерлан-
дов, Португалии, Испании, Великоб-
ритании и США…». Сначала удив-

ляет: по какому принципу перечис-
лены страны, упомянутые в этом пе-
речне? По значимости? Однако же
главный «стратегический партнёр»
российских либералов, то бишь Сое-
динённые Штаты, почему-то на по-
следнем месте. 

Не сразу и сообразишь, что распо-
ложены названия в строго алфавит-
ном порядке: переведём текст на анг-
лийский, и легко в этом убедимся.
На каком языке писался оригинал
данного постановления, вряд ли вы-
зовет вопросы. Намного интереснее
задаться двумя другими вопросами:
первый – о том, куда смотрят органы
госбезопасности, и второй – о том,
каков интеллектуальный уровень
клерков Минфина, допускающих
столь глупые проколы при переводе
указивок своих западных хозяев на
русский язык. Оба вопроса снова ри-
торические. 

Здесь мы вновь вынуждены пе-
рейти с прозы на поэзию. На сей раз
вспоминаются строки Леонида Фи-
латова из сказки о Федоте-стрельце: 

От тебя ж один бедлам,
Стыд царю, конфуз послам.
Я давно интересуюсь -
Ты не засланная к нам?..

Завершая повествование о «вели-
ком петербуржце», давайте ещё раз
вспомним черты характера Кудрина.
Исполнительный, всегда выполняю-
щий волю руководства, старатель-
ный, без каких-либо своих идей… С
чего вдруг он полез в большую поли-
тику, да ещё так топорно? Ответ
может быть лишь один - выполнял
чью-то политическую волю. И судя
по тому, что Кремль вполне удовле-
творён происходящим, Алексей Лео-
нидович продолжит выполнять её
ещё долго. Может быть, в процессе
дальнейшего «выполнения указов»
своего начальства, Кудрин невольно
явит нам лицо своих поводырей, и
мы, наконец, поймём, кто это - друж-
ная команда выходцев из комитета
по внешним связям мэрии Санкт-
Петербурга начала 90-х, или кто-то
ещё. А возможно, и те, и другие -
лишь послушные исполнители воли
заокеанских хозяев?..

Пётр СТАРЦЕВ, 
Сергей ВАСИЛЬЕВ 

Начало - на 4-й странице

Радиожурнал

в эфире народно-патриотической
независимой радиогазеты 

« С л о в о »
на частоте 828 кГц (362 м) 
в диапазоне средних волн

Ежедневный режим вещания радиогазеты
- с 9 до 17 и с 23 до 5 часов

по субботам в 11 и в 23 часа
по воскресеньям в 15 часов

официальная передача
городского комитета
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Губернатору придётся отвечать
«Питерская правда» продолжает

знакомить вас с отчётом о работе
фракции КПРФ в Законодательном
Собрании северной столицы. Сегодня
мы предлагаем вашему вниманию
информацию о нескольких депутат-
ских запросах, поданных парламен-
тариями-коммунистами в адрес го-
родских властей в сентябре нынеш-
него года. 

По какому праву 
громят гаражи?

Коммунисты - на защите 
законных прав автовладельцев

Запрос депутатов-коммунистов в адрес губернатора Санкт-
Петербурга, заостряющий проблему соблюдения прав владельцев
гаражей, на пленарном заседании Законодательного Собрания
озвучил руководитель фракции КПРФ Владимир ДМИТРИЕВ.

Летом нынешнего года на территории Выборгского района Петербурга
произошло событие, определение которому вполне можно дать, используя
терминологию уголовного права. Члены регионального некоммерческого
партнерства «КАС Шуваловская», насчитывающего 1600 человек, вернув-
шись из отпусков, на месте своих гаражей обнаружили кучи мусора из того,
что раньше было их собственностью. Пропали материальные ценности,
находившиеся в гаражах, железная обивка, а главное – сами автомобили.

Начиная с 29 июля 2010 года, при активном участии администрации
Выборгского района в лице специалиста А.Е. Полянского с помощью
иностранных рабочих были разграблены сотни гаражей, а находившееся в
них имущество и автомашины были вывезены в неизвестном направлении.
Произошло это несмотря на то, что членам «КАС Шуваловская» админи-
страция района неоднократно гарантировала предоставление другого
земельного участка для переноса гаражей и заверяла, что в отпускной
период мер по сносу гаражей предпринимать не будет. В частности, это
было обещано на совещаниях, которые прошли 28 мая и 30 июня у
заместителя главы администрации Выборгского района И.Г. Мясникова.

Тем не менее с конца июля по середину августа более тысячи гаражей
были уничтожены. Требование судебного пристава-исполнителя на сей
предмет было вынесено уже после фактически начавшегося сноса гаражей.
Лишь 19 августа в адрес председателя «КАС Шуваловская» было вынесено
предписание в пятидневный срок снести 1600 гаражей, значительная часть
из которых уже была разгромлена.

Таким образом, администрация Выборгского района совершила целый
ряд, скажем так, неподобающих действий. Во-первых, она взяла на себя
государственную функцию принудительного исполнения судебных реше-
ний. Во-вторых, она фактически раздавала нашим избирателям заведомо
ложные обещания о выделении нового земельного участка для «КАС
Шуваловская», введя их в заблуждение относительно сроков сноса
гаражей и, воспользовавшись отпускным периодом, самоуправно осущест-
вила их снос.  Вместе с тем, организаций, подобных «КАС Шуваловская»,
только в Выборгском районе насчитывается восемь.

На основании всего вышеизложенного коммунисты обратились к
губернатору с просьбой ответить на следующие вопросы:

- какие меры планирует предпринять Правительство Санкт-Петербурга
по недопущению подобных противоправных форм работы с владельцами
плоскостных гаражей со стороны администраций районов?

- к каким мерам ответственности будут привлечены должностные лица,
виновные в умышленном уничтожении чужого имущества, хищении и
самоуправстве?

- какую компенсацию получат члены «КАС Шуваловская» и будет ли
им предоставлен земельный участок для размещения новой
коллективной автостоянки?

Хватит наживаться
на детях!

Фракция КПРФ - против поборов 
в школах и детских садах

Не секрет, что, невзирая на конституционные гарантии бесплатности и
обязательности основного общего образования, в петербургских школах
сложилась порочная практика поборов с родителей учащихся. Примерно
та же картина наблюдается в детских садах, яслях и других дошкольных
образовательных учреждениях.  
Многие из заявителей указывают в своих письмах на факты откровенного

вымогательства. Среди них - требования самостоятельно закупать мебель,
шторы, ковры, учебные пособия, канцелярские товары, питьевую воду,
моющие средства, произвести ремонт классов или замену окон. Но это
даже в лучшем случае, а в худшем – речь идёт о вымогательстве «спонсор-
ских взносов» на абстрактные «школьные нужды». 

Как следует из родительских обращений, финансовая нагрузка на одного
ребенка может доходить до двух тысяч рублей в год, а порой и гораздо
более. С учетом того, что в городе более полумиллиона учащихся, общий
объём расходов «инвесторов поневоле» может превышать миллиард руб-
лей в год – и то по самым скромным подсчётам. На деле же вполне выри-
совывается астрономическая сумма, расходование которой никем не конт-
ролируется. 

На основании многочисленных жалоб родителей питерские парламента-
рии-коммунисты обратились к губернатору с депутатским запросом, в ко-
тором предложили Валентине Матвиенко ответить на следующие вопросы: 

- какие меры предпринимает Правительство Санкт-Петербурга по не-
допущению принудительного привлечения денежных средств родителей
детей, обучающихся в школьных и дошкольных образовательных уч-
реждениях Санкт-Петербурга?

- каким образом учитываются на балансе учреждений образования ма-
териальные ценности, полученные этими учреждениями от родителей
учащихся?

Кроме того, депутаты от фракции КПРФ попросили провести выбороч-
ную проверку образовательных учреждений во всех районах города на
предмет незаконного привлечения денежных средств родителей (без ре-
шений попечительского совета школы) и нарушений учёта и расходова-
ния материальных ценностей.

Топонимический произвол
остановлен. Временно?..

Правительство северной столицы решило «временно воздер-
жаться от переименования объектов городской среды, связанных
с предыдущими периодами истории нашей страны, для более глу-
бокого изучения аспектов и последствий данного процесса».
Такой канцелярской формулировкой снабдила свой ответ на не-
давний запрос депутатов-коммунистов губернатор Петербурга Ва-
лентина Матвиенко. 

За канцелярщиной, однако, скрывается весьма важный вывод: у Смоль-
ного нет моральной готовности пойти по пути тотальной ликвидации со-
ветских названий, сохранившихся до наших дней на карте Петербурга-
Петрограда-Ленинграда. Напомним, что порядка полутора месяцев назад
общественность была взбудоражена появившимися слухами о готовя-
щихся переименованиях нескольких десятков городских улиц и площадей.
По сообщениям прессы, «под нож» Топонимической комиссии должны
были пойти улицы Белинского, Добролюбова, Марата, Ленина, Радищева,
Чапаева, Шкапина и многие другие. Однако сейчас этот процесс решили
приостановить.

Как следует из пришедшего во фракцию КПРФ ответа на депутатский за-
прос, «среди жителей Санкт-Петербурга нет единства по вопросу о переи-
меновании объектов городской среды». Валентина Матвиенко указывает
на то, что «по результатам проведённого телефонного опроса всех групп
взрослого населения старше 18 лет только 41% респондентов полностью
поддерживает процесс возвращения исторических названий».
Оставим сейчас за скобками достоверность приведённой социологии. По-
казательна сама ситуация. История с попыткой смены названий Советских
улиц, а также станций метро «Улица Дыбенко» и «Проспект Большеви-
ков», говорит нам о том, что остановить «переименовательный зуд» можно
лишь в результате соединения протестных действий с парламентским на-
жимом. И теперь мы вновь убедились в справедливости этого положения. 

ММааттееррииааллыы  ппооддггооттооввллеенныы  ююррииддииччеессккоойй  
ии  ииннффооррммааццииоонннноойй  ссллуужжббааммии  ффррааккццииии  ККППРРФФ

вв  ЗЗааккооннооддааттееллььнноомм  ССооббррааннииии  ССааннкктт--ППееттееррббууррггаа
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Профтехобразование: точка невозвращения        
пройдена?Две памятные даты приходятся на начало этого месяца.

Исполнилось 90 лет знаменитому выступлению Влади-
мира Ильича Ленина на III съезде комсомола. Свою речь, ко-
торая известна под названием «Задачи союзов молодёжи»
Ленин произнёс 2 октября 1920 года. 

Спустя ровно два десятка лет,  2 октября 1940 года, был
принят Указ Президиума Верховного Совета СССР «О госу-
дарственных трудовых резервах». 

Казалось бы, какая связь между этими двумя событиями?

А связь между тем есть, и более чем логичная. Выступая перед первыми
комсомольцами страны, Ленин чётко определил главную на тот момент за-
дачу – ликвидацию безграмотности. При этом глава Страны Советов пре-
красно понимал, что этого недостаточно. «Коммунистом стать можно лишь
тогда, когда обогатишь свою память знанием всех тех богатств, которые вы-
работало человечество», - сказал тогда Владимир Ильич.

Прозорливость Ленина в этом смысле подтвердилась очень скоро. Не
секрет, что в первые годы советской власти отечественная система обра-
зования пошла по ложному пути. Возведя в абсолют принцип «Отре-
чёмся от старого мира», но при этом игнорируя законы диалектического
развития, руководство Наркомпроса во главе с А.В. Луначарским и
М.Н. Покровским в итоге пришло к тому, что, как говорится, с водой вы-
плеснули и ребёнка.

Школа была оторвана от нужд общественного производства, не давая
системных знаний. В ней не было учебных программ и планов, единых
учебников. Даже урок перестал быть основной формой обучения. Всё
это происходило под покровом «прогрессивной» идеи о свободе педаго-
гического творчества. Не случайно Ленин на III съезде комсомола гово-
рил о необходимости взять из старой школы - притом, что она была
«школой зубрёжки и муштры» - всё то, что нужно было для коммуни-
стического строительства; прежде всего – систему знаний.   

С начала 30-х годов под руководством И.В. Сталина был начат процесс
оздоровления системы народного образования и просвещения. От вуль-
гарного примитивизма, а порой и откровенной профанации образования,
страна постепенно пришла к принципиально новой системе получения
массами широких знаний. Это стало сталинским воплощением ленинской
мысли, высказанной Владимиром Ильичом в той же октябрьской речи
1920 года: «Было бы ошибочно думать так, что достаточно усвоить ком-
мунистические лозунги, выводы коммунистической науки, не усвоив
себе той суммы знаний, последствием которых является сам комму-
низм». Завершив в целом к концу 30-х годов создание основ общеобра-
зовательной системы, советская Россия вплотную взялась за обра-
зование профессионально-техническое. 

Фактически днём рождения отечественного профтехобразования стало
как раз 2 октября 1940 года, когда было принято решение о создании го-
струдрезервов (ГТР) для отраслей народного хозяйства. Целью этого
была планомерная массовая подготовка квалифицированных рабочих и
организованное их распределение. Это было объективной необходимо-
стью в условиях надвигавшейся войны, неотвратимость которой была
очевидной. В канун Великой Отечественной были созданы три формы
новых учебных заведений. В ремесленных училищах готовили рабочих
для промышленности и флота. Отдельным направлением подготовки ка-
дров стали железнодорожные училища. Срок подготовки кадров в этих
училищах составлял два года. Третьей формой профтехобразования
стали школы фабрично-заводского обучения. 

Уже в мае 1941 все эти учебные заведения по программе подготовки
ГТР выпустили порядка 250 тысяч молодых рабочих. Многократно воз-
росло значение этой системы образования в годы Великой Отечествен-
ной войны, когда с предприятий на фронт уходили кадровые рабочие. За
военный период профтехучилища подготовили почти два с половиной
миллиона молодых специалистов. Воспитанники трудовых резервов со-
ставляли зачастую более половины всех трудящихся на предприятиях.
Затем выпускники училищ направлялись в освобожденные районы для
восстановления разрушенных войной предприятий. Это сыграло неоце-
нимую роль в том, что народное хозяйство страны удалось вернуть к до-
военному уровню, а затем и приумножить в рекордно короткие, казав-
шиеся фантастическими сроки – за считанные годы.

После войны в системе ГТР начали создаваться учебные заведения но-
вого типа - технические училища для выпускников средних школ. Там за
1-2 года подготавливались квалифицированные рабочие более чем по 700
профессиям. Десятки тысяч выпускников ПТУ трудились на ленинград-
ских промышленных предприятиях и в сфере бытового обслуживания. 

С началом так называемых «демократических реформ» в северной сто-
лице, как и во всей России, наступил кризис системы среднего профес-
сионального образования. «Молодёжь не идет в профтехучилища, пред-
лагаемые ими специальности не востребованы на рынке труда, советская
система образования давно изжила себя» - такие утверждения на про-
тяжении последних двух десятков лет звучат из уст питерских чиновни-
ков. Спешно переименованные в лицеи и колледжи ПТУ начали закры-
вать, а оставшиеся вместо подготовки рабочих взялись зачастую за вы-
пуск «менеджеров» невразумительной квалификации, т.е. потенциаль-
ных безработных.  

С наступлением недавнего кризиса многие осознали, что хорошо под-
готовленный рабочий гораздо скорее и успешнее найдёт себе примене-
ние, нежели липовый «юрист» или «экономист», получивший диплом в
частном вузе. Но способно ли это переломить кризис в профтехобразо-
вании?.. 

О нынешней ситуации в
сфере профессионально-

технического образования
рассказывает эксперт

фракции КПРФ в Законо-
дательном Собрании го-

рода Алексей Алексеевич
ИВАНОВ – в недавнем

прошлом директор одного
из профтехучилищ, 

отдавший системе ПТО
три десятка лет. 

- Алексей Алексеевич, вам довелось
готовить специалистов самых раз-
ных отраслей – радиомонтажни-
ков, станочников, слесарей, литей-
щиков, формовщиков, связистов.
Отсюда первый вопрос: каково се-
годняшнее состояние системы
профтехобразования в нашем го-
роде?

- Ситуация в целом тяжёлая. Некогда
знаменитая ленинградская система
подготовки рабочих кадров за послед-
ние два десятилетия фактически утра-
чена. Можно смело сказать, что ныне
она не почти не поставляет квалифи-
цированных рабочих на предприятия
города. Бесконечные реформы, чини-
мые Смольным, привели к сокраще-
нию количества ПТУ и, соответст-
венно, учащихся, как минимум втрое.
Нет больше училищ, которые готови-
ли специалистов для системы связи и
аэродромных служб, строителей, ста-
ночников и других специальностей,
необходимых городскому хозяйству.
Только в этом году закрываются ещё
четырнадцать учреждений системы
ПТО. Фактически, это реформа ради
реформы, а не для реального улучше-
ния дел. Достаточно привести хотя бы
один пример. Училище, которое рабо-
тало при швейной фабрике «Больше-
вичка», объединили с колледжем «Ло-
кон», где учат на парикмахеров и виза-
жистов. Естественно, при таком сое-
динении была утрачена материально-
техническая база, которая собиралась
десятилетиями. Распался уникальный
коллектив мастеров производствен-
ного обучения.

- Неужели в нашем городе никто не
пытался сохранить систему про-
фессионального образования?

- В городской комитет по образова-
нию и в прессу много раз обращались
депутаты-коммунисты, активисты
профсоюзов, опытные педагоги. Чи-
новничьи же ответы всякий раз ока-
зывались формальностями, отписка-
ми. К сожалению, так называемая
«точка невозвращения» уже пройдена.
Ведь многие здания бывших ПТУ уже
имеют других хозяев, а многоопытные
директора, преподаватели спецпред-
метов и мастера остались без работы.

- Каков сегодня социальный ста-
тус учащихся? Почему при всех
обозначенных Вами проблемах мно-
гие ребята всё же предпочитают
профтехобразование обучению в
вузах?

- Говоря просто и без прикрас, это в
значительном числе ребята, которых в
своё время «затянула улица». Сегодня
они понимают, что вуз им не по силам

- нет ни необходимых знаний, ни
средств для оплаты обучения в вузах.
Поэтому они идут в рабочие. Нельзя
не сказать, что сегодня практически
вся городская система ПТО фактиче-
ски сводится к подготовке специали-
стов лишь по трём направлениям: это
повара, парикмахеры и автослесари.
Престиж же классических рабочих
специальностей, на мой взгляд, искус-
ственно подорван.

- Существует ли сегодня возмож-
ность сохранить хотя бы остатки
ленинградской системы подготовки
рабочих кадров – те учебные заве-
дения, где ещё, так скажем, теп-
лится жизнь?

- Да, вариант решения проблемы
есть. Ведь причина упадка системы
подготовки рабочих кадров - в первую
очередь, в подчинённости учебных за-
ведений комитету по образованию, ко-
торый сформирован, в общем, из ра-
ботников школ. В своё время уже была
идея переподчинить ПТУ комитету по
труду и занятости населения. Но она
не была реализована. Кроме того, сей-
час директоров училищ, имеющих
опыт работы с предприятиями города,
заменяют бывшими школьными пре-
подавателями-предметниками. 

Почему? Главные критерии работы
системы ПТО теперь - подготовка к
сдаче ЕГЭ. Логично, что основной за-
дачей становится подготовка уча-
щихся к последующему платному
поступлению в вузы. Комитет по об-
разованию давно уже не взаимодей-
ствует с производством. Эта функция
полностью возложена на директоров
училищ, которые руководствуются за-
частую собственными меркантиль-
ными интересами. Иными словами,
сегодня нет целенаправленной поли-
тики подготовки рабочих кадров для
города. Вместо этого завозят гастар-
байтеров (а вытекающие из этого про-
блемы – вообще отдельный разговор). 

Ещё раз повторю: если мы не хотим
полностью потерять нашу уникаль-
ную систему подготовки рабочих ка-
дров, необходимо любыми средствами
изъять её из ведения комитета по об-
разованию! И если далее чиновники
будут отписываться об отсутствии
проблем в сфере ПТО, то промышлен-
ность будет вынуждена и далее увели-
чивать приток неквалифицированной
зарубежной рабочей силы, а наши
многочисленные выпускники вузов
будут пополнять армию безработных.

Подготовили 
Владимир КУЗНЕЦОВ 

и Родион КИРЕЕВ  
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что правительство ведёт переговоры с
американским фондом «TPG Capital» о
продаже ему до конца года 10% акций
Внешторгбанка. 13 сентября эта сделка
обсуждалась на совещании у первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова. Издание
указывает, что «если стороны договорят-
ся, сделка по продаже пакета акций ВТБ
пройдёт в обход законодательства Рос-
сии». А директор департамента стратеги-
ческого анализа компании ФБК Игорь
Николаев заявляет: «Похоже, мы имеем
третью волну нечестной приватизации
после ваучерной и залоговой. Но даже в
залоговой приватизации притом, что ре-
зультаты аукционов были предопределе-
ны, хотя бы соблюдалась видимость при-
личия. Сейчас же я не исключаю того, что
закон о приватизации поправят с тем,
чтобы отдавать госактивы в определён-
ные руки». То есть, вопреки уверениям
власти, не только не происходит отказа от
порочных принципов 90-х. Во многом на-
следие ельцинских лет дает о себе знать
и сегодня, но в ещё более разнузданной,
циничной и беззаконной форме.

Высказывания граждан, комментирую-
щих новые планы правительства в Ин-
тернете, сливаются в общий хор осуж-
дения и возмущения. Например, недав-
няя публикация в «Комсомольской прав-
де», озаглавленная «Алексей Кудрин:
«Россия заработает на приватизации 50
миллиардов долларов», вызвала множе-
ство читательских откликов на сайте га-
зеты. И среди этого множества - ни одно-
го хотя бы нейтрального по отношению к
правительству. Все выступления читате-
лей пронизаны возмущением и презре-
нием по отношению к тем, кто управляет
экономикой страны. Вот наиболее харак-
терные комментарии: «Это ещё один шаг
вперед по пути уничтожения России»;
«Россия как государство ничего не зара-
ботает. Всё разворуют особы, прибли-
жённые к кормушке. Наступаем опять на
те же грабли. Была реформа гайдаровско-
чубайсовская, теперь будет кудринская».
«Правительство в таком случае тоже
нужно выставить на торги, ибо чем оно
собирается управлять?»

Компрадорский тупик
Народ осознаёт неспособность власти и

системы к здоровой эволюции, к смене
ориентиров во имя основополагающих
интересов страны. Власть, доверяющая
экономику, финансы, образование и ар-
мию России таким, как Кудрин, Фурсен-
ко и Сердюков, может лишь двигаться по
замкнутому кругу разрушительных сце-
нариев. Такая система не способна вос-
станавливать реальное производство, де-
градировавшую экономику, изношенную
инфраструктуру, дабы они вновь зарабо-
тали на благо общества. Эта власть в со-
стоянии использовать только один ре-
цепт, завещанный Ельциным и Гайдаром:
проматывать советское наследие, пока
оно не закончится. Не производить при
этом ничего своего, а лишь выкачивать
природные ресурсы самыми примитив-
ными, по сегодняшним меркам, способа-
ми. Занимать деньги у международных
кредитных организаций и тем самым ве-
шать на народ колоссальные долги. И, на-
конец, в процессе приватизации за бес-
ценок распродавать созданную тысяче-
летней державой собственность.

Для такой власти, для такой системы
невыгодна и непосильна какая бы то ни

было смена курса, заставляющая отка-
заться от паразитарной экономической
модели. «Власти рассчитывают «перези-
мовать», сохраняя старый либеральный
курс, и всё еще верят в самозавершение
глобального кризиса», - заключают экс-
перты ИГСО. Мало того, власти явно
рассчитывают, что эта «зимовка» впере-
мешку с лесными пожарами и смогом
будет для них бесконечной и никакие ка-
таклизмы не могут привести к тому, что
народ жёстко потребует смены курса, а
заодно и смены самой власти. 

Двадцатилетие разрушительных «ре-
форм» в России - это ещё и двадцатиле-
тие полнейшей безнаказанности крими-
нально-олигархического клана. А такая
долгая безнаказанность беспредельно
развращает как систему в целом, так и от-
дельных ее представителей.

Наножулик за работой
Вот один из недавних примеров. В прес-

су просочились очередные обвинения по
адресу «творца» приватизации 90-х Ана-
толия Чубайса, который при Путине за-
нялся «распилом» некогда Единой энер-
госистемы России, а теперь, как известно
- главный «модернизатор» страны, т.е.
опять объявлен властью реформатором
№1, которому якобы поручено вытаски-
вать страну из той ямы технологической
деградации, куда Чубайс и иже с ним
сами столкнули Россию в 90-е годы.

8 сентября агентство «Регнум» опубли-
ковало разоблачительную беседу с про-
фессором Олегом Фиговским, который
ещё в начале 60-х годов стал автором пер-
вых советских разработок асфальтобе-
тонных смесей с применением полиме-
ров. Фиговский заявляет, что теперь чу-
байсово «Роснано» просто дублирует его
идеи полувековой давности, выдавая их
за инновации ХХI века и получая под
них щедрые инвестиции из госбюджета
как под собственные разработки. Так,
полтора миллиарда рублей выделено гос-
корпорации для инвестирования в про-
изводство порошка «Унирем», который
просто повторяет идею Фиговского, уже
давно внедрённую во многих странах. 

Необходимо подчеркнуть, что, получая
масштабные вливания из госбюджета и
накопив таким образом огромные сред-
ства на своих счетах, государственная
корпорация «Роснано» с 1 января будет
преобразована в открытое акционерное
общество. Таким образом, бюджетные
средства заведомо направляются в част-
ную лавочку. А дирижирует процессом
всё тот же непотопляемый разрушитель,
под «музыку» которого российская
власть пляшет уже почти двадцать лет.

В этой истории воплощается то, что
объединяет всех наших «реформаторов-
приватизаторов»: шарлатанство как ос-
новной способ деятельности, полное от-
сутствие собственных созидательных
идей и неимоверное бесстыдство. Имен-
но такие «реформаторы» были идеолога-
ми и руководителями приватизации 90-х.
Именно они остаются вдохновителями
нынешней системы, примеряют маски то
«эффективных управленцев», то «модер-
низаторов», но в конечном счёте возвра-
щаются к тому единственному, что дей-
ствительно умеют, - к невиданному рос-
товщичеству, к распродаже того, что было
создано другими. Сегодня мы видим сов-
сем уже неприкрытое возвращение воров-
ской практики «реформаторов» 90-х.

Приватизированное 
государство

Эта идеология и эти методы привели к
управленческому параличу, к «привати-
зации» самого госаппарата олигархиче-
скими кланами и к фактическому отми-
ранию в России государства в его норма-
льном понимании. За прошедшие двад-
цать лет власть и крупная собственность
окончательно слились. Государство пере-
стает выполнять функцию защиты боль-
шинства населения, обеспечения безопа-
сности граждан и взаимодействия между
различными группами общества, которое
основано на равенстве перед законом, а
не на принципах «кто сильнее и наглее -
тот и прав». По сути, все принципиаль-
ные, действительно значимые действия
власти сводятся к защите крупных соб-
ственников и их «активов», а также к то-
му, чтобы способствовать увеличению
этих активов путём их перетекания из го-
сударственной собственности в частную.
Происходит перерождение государства в
олигархическую администрацию, пере-
рождение чиновников даже самого высо-
кого ранга в секретарей и бухгалтеров
при этой администрации, перерождение
силовых структур в «крыши» и охранные
предприятия при ней.

Убеждён, что именно с последним об-
стоятельством связаны грядущее переи-
менование милиции в полицию и проект
нового закона, регулирующего действия
правоохранительных органов. «Единая
Россия» наверняка поддержит эту ини-
циативу исполнительной власти, по-
скольку наряду с ней несёт ответствен-
ность за то, что сегодня в стране продо-
лжаются масштабные приватизационные
аферы. Продолжается деградация эконо-
мики и социальной сферы. 

Ещё несколько лет назад, воспрепят-
ствовав тому, чтобы правда о приватиза-
ции 90-х прозвучала с думской трибуны,
«ЕдРо» создало предпосылки для того,
чтобы «лихие 90-е» могли повториться.
Разумеется, власть осознаёт, что продо-
лжение подобной политики может соз-
дать ситуацию, когда последним аргу-
ментом против возмущенного народа ста-
нут отряды «обновлённой» полиции.

Ещё актуальнее это может стать после
резкого увеличения налогов на транспорт
и - в особенности - на жильё. Приватиза-
ция, окончательный смысл которой вовсе
не в укреплении госбюджета, реальному
пополнению казны способствовать не бу-
дет. Доходы от продажи сырья тоже осе-
дают в карманах олигархов, и даже при
сохранении благоприятной конъюнкту-
ры на нефтегазовом рынке их оказывает-
ся недостаточно, чтобы залатать бюджет-
ные дыры. А эксперты к тому же предре-
кают очередное снижение цен на нефть. 

При такой политике в стране с разру-
шенной промышленностью власти оста-
ется пополнять бюджет только одним
способом: всё туже затягивая налоговую
удавку на шее народа, заставляя граждан
оплачивать сохранение остатков ста-
бильности и социальной инфраструк-
туры из своего же кармана. Но в случае
роста того же налога на жильё в разы, ко-
торый тоже прогнозируют эксперты, на-
родному терпению может прийти конец…

Геннадий ЗЮГАНОВ.
«Правда», 2010, № 104.

Публикуется в сокращении.  

Третья волна
«лихих 90-х»?..

целей и результатов:
этуу кариккатуру можно увидеть 

на персонаальном сайте www.chubais.ru

«Приватизаторы»
даже не скрывают

своих истинных

Красный день
календаря

� 1 октября

Международный день пожилых людей
День Сухопутных войск России

� 2 октября

День профессионально-технического
образования

В 1940 году издан указ Президиума
Верховного Совета СССР о создании
Государственных трудовых резервов.

� 3 октября

Родился Сергей Александрович
ЕСЕНИН (1895-1925), великий рус-
ский поэт. 

� 4 октября

День гражданской обороны

Родился Марлен Мартынович ХУ-
ЦИЕВ (1925), выдающийся советс-
кий кинорежиссёр, народный артист
СССР, президент Гильдии киноре-
жиссёров России.

В 1930 году основан Научно-исследо-
вательский институт гражданского
воздушного флота СССР. 

� 5 октября

День учителя

� 6 октября

В 1805 году русский воздухоплаватель
И. Кашинский совершил первый в ис-
тории полёт на аэростате над Москвой.

� 8 октября

День командира надводного, подвод-
ного и воздушного корабля

В 1920 году провозглашено создание
Бухарской Советской республики.

� 9 октября 

В 1760 году в ходе Семилетней войны
русские войска взяли Берлин. 

� 13 октября

В 1930 году основан Ленинградский
институт инженеров связи имени
М.А. Бонч-Бруевича (ныне - Санкт-
Петербургский государственный
университет телекоммуникаций).

� 14 октября

Родился Дмитрий Иванович ПИСА-
РЕВ (1840-1868), выдающийся рус-
ский публицист.

� 20 октября

День рождения русского флота

� 22 октября

В 1730 году открыт Ладожский канал,
соединивший реки Волхов и Нева.

Родился Яков Захарович ШВЕДОВ
(1905-1985), русский советский поэт,
соавтор песен «Смуглянка», «Орлё-
нок» и многих других. 

В 1975 году советская космическая
станция «Венера-9» совершила по-
садку на поверхность Венеры.

� 27 октября

Родился Константин Фёдорович
ЮОН (1875-1958), народный худож-
ник СССР, академик Академии худо-
жеств Союза ССР. 

� 27 октября

Родилась Лидия Андреевна РУСЛА-
НОВА (1900-1973), выдающаяся рус-
ская певица, заслуженная артистка
РСФСР.

� 29 октября

День комсомола
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